

## 隨想 情操とは…

～修行で悟りを開いたり、自然に感動を覚えるのは人間固有のものか～

(株) EHQ 研究所 加藤 宏光

先々週の日曜日であつたか、N  
H K - B S 放送のドキュメント

番組で山伏（注1）の実態を知るため、五日間の修業を体験するドイツ人の男性大学院生と女性歌手のドキュメント番組があつた。残念ながら番組のタイトル・日時は明確でない。

場所は吉野熊野地域に位置する大峰山で、二〇年にわたって修行を続ける修驗者（名前は失念）の指導の下に、座禅を組むことから始まつて水垢離<sup>みずごり</sup>、さらには山頂への参拝登山をこの一人のドイツ人が体験する。僅か五日間の修行体験であるが、指導僧（？）のカリキュラムに従つて、日々異なるった修行があるのである。

番組で山伏（注1）の実態を知るため、五日間の修業を体験するドイツ人の男性大学院生と女性歌手のドキュメント番組があつた。残念ながら番組のタイトル・日時は明確でない。

場所は吉野熊野地域に位置する大峰山で、二〇年にわたって修行を続ける修驗者（名前は失念）の指導の下に、座禅を組むことから始まつて水垢離<sup>みずごり</sup>、さらには山頂への参拝登山をこの一人のドイツ人が体験する。僅か五日間の修行体験であるが、指導僧（？）のカリキュラムに従つて、日々異なるった修行があるのである。

経験がない。もちろん、日本人の矜持はあるから、これらの伝統に関する興味は深いものの、根っこからのズボラと日々の多忙にかこつけて、興味を満足させるのは書物からの経験談によるばかりである。こうした自分の過去を踏まえて、ドイツ人であるこの一人が、日本の歴史的文化に興味を持ち、あえてそれを体験することによりその境地に触れたいと考えたこと、さらには実体験をすべく外国の地へ出向いて来てることに多少の衝撃を受けた（同時に何もトライできていない自分に少なからずガッカリもした）。

んなことか、はイメージもできな  
い。  
まったくの素人であるドイツ人  
が座禅を組むに当たって、指導僧  
は「一つの事柄に思いを集めなさ  
い」と言つた。なるほど、考えな  
いというのは難しい。しかし、『一  
つのことに考え方を集める』なら、  
筆者にもできそうな気がする。  
筆者も夜眠るときにはその  
時々に思い付くこと、たとえば幼  
かつた時の出来事やうれしかつた  
こと、残念だったことのそれぞれ  
『一つのことに考え方を集める』よ  
うにしている。そうすることで、  
いつの間にか眠りに落ちているの  
である。これは、禅の境地を求める  
ような高尚なモノとは次元が  
異なるとはいえ、考え方をまとめる

ことは散漫になりがちな『考える』という行為を単純化するのに役に立つ。

次の日は『水業』である。滝に打たれながら、五分間ほど（正確には覚えていない）先と同じように『一つのことに考えを集める』のだそうな！ 水温は二〇度C。これはかなり冷たい。

「冷水を浴びて いるうちに

さが限度を超えて、それを感じなくなつた。さらに、滝水や滝の崖、山そのものと自分が一体化するような気持ちになつてきた」

とのこと 僅か二日の体験から到達したこの学生の話には改めて驚いた。

ことがある、文系の義弟が投げた疑問に、理系発想の限界の逸話と繋がるものがある。

自分と書棚の境界はどこだ》とい  
う文系の義弟が投げた疑問に理  
系発想の限界を感じ、しばらく  
深刻に考え込んだ、という話であ  
る。

『自分と書棚には境界がない』と  
いうものであつた。自分は地球の  
一部、それを包含する宇宙の一部  
であり、また書棚も（無機物で  
はあっても）地球の一部、ひいて  
は宇宙の一部である。それが故に、  
(いまだ科学では証明できなくと

筆者にどつては、この道の険しさより、初めてこの道を上つた人や、祠を作つたヒトさらには鎖の手すりを付けた人々の方が驚きであつた。後から上る人は先人の道をたどつてゐるだけではないか？！

先に紹介した、修験修行の姿とそれを受け止めるヒト、さらには自然そのものが季節折々の刹那にヒトに与える、美しいと感じる感動。

先に紹介した修験修行の姿

注2

ない（であろう）動物の間には、越えられない差があるのも事実である、と実感した（注2）。

動物は審美眼があるのだろうか？ 実のところわからない。確かにうれしさや悲しき、寂しさのような抽象的な感性はあると思われる（母性等）。しかし《美しさに感動する》《抽象画にひかれる》というような感情・感性はないもの、と著者には思える。もし、それさえ動物にあるなら…ちょうど怖い！